

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PREMIOS DE SUSCRIPCION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimes-  
tre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que co-  
rresponda por aumento de fran-  
queo.  
NOMBROS SUJETOS 10 CENTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y ga-  
setillas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número  
de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, martes, 7 de Setiembre de 1886.

N.º 1.560.

## Correo de hoy

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

París 2 Setiembre.

Los acontecimientos de Bulgaria siguen su marcha natural. Las cosas vuelven en el mismo punto en que estaban antes del golpe de Estado del 21 de Agosto, y de todos lados afirman que no se alterará la paz. M. de Giérs lo ha declarado en una conversacion que ha tenido ayer con un periodista alemán, y las palabras del canciller del imperio ruso tienen evidentemente un gran peso en todo lo que se refiera á los asuntos de Oriente. Ocupándonos de los hechos, debemos señalar la alegría general con que han acogido en Austria-Hungría, el regreso del príncipe Alejandro en Bulgaria. Una diputacion de magnates húngaros salió al encuentro del príncipe para dirigirle las felicitaciones de la nación húngara.

La prensa rusa parece desconcertada del nuevo aspecto de los acontecimientos; los periódicos confiesan que la Rusia no puede intervenir por ahora, pero añaden que no ha renunciado á hacerlo ulteriormente.

El «Nouveau Temps» se declara contra una conferencia de las potencias que considera en las circunstancias actuales como un acto inútil y ofensivo para la Rusia. M. de Giérs ha indicado sin embargo un punto que haría la posicion muy delicada: y es el caso en que el príncipe hiciera ejecutar los autores del golpe de Estado del 21 de Agosto. Esto es una advertencia al príncipe y al mismo tiempo una indicacion que dichos conspiradores son los protegidos de la Rusia.

El general Boulanger, ministro de la guerra, ha salido de París ayer noche para ir á visitar las plazas y las fronteras continentales y marítimas de la region del Sud-este. Va acompañado por el coronel Jung, su jefe de gabinete, y de los capitanes Valebregue y Driant sus oficiales de ordenanza. La ausencia del ministro durará unos ocho dias. Estará de vuelta el 10 del corriente y asistirá á las últimas maniobras del 18.º cuerpo del ejército.

El príncipe africano Karamoko volvió ayer á París viniendo de Cha-lous.

**Persecucion religiosa.**—Roma 1.º de Setiembre. Se han recibido en Roma noticias señalando incendios y actos de devastacion en el norte de Cochinchina. Cincuenta cristianos han sido degollados.

En el Sutchuen oriental (China), á consecuencia de imprudencias cometidas por misionarios protestantes ingleses y americanos, ha habido también degüello de cristianos y varios pueblos incendiados y devastados.

La residencia del Vicario apostólico ha sido incendiada con todos sus papeles y sus muebles.

Los cónsules no han podido salvar sino la vida. Los últimos avisos dicen que la rebelion continuaba.

Sofía 1.º de Setiembre.—El príncipe

ha llegado á Philippópolis, donde ha sido recibido por un inmenso gentío lleno de entusiasmo. Llegará probablemente aquí el viernes por la tarde.

Helena 1.º de Setiembre.—El príncipe ha llegado hoy á las ocho. Las demostraciones entusiastas de que es objeto tienen un carácter de popularidad absolutamente sincero: el pope y los aldeanos en cada pueblo, los sacerdotes y los notables de cada burgada, todos vienen á afirmar su completa adhesion á la persona del príncipe y á su casa. No cabe la menor duda de que habría una oposicion formidable en el país, si alguna potencia intentase oponerse á la restauracion.

Viena 1.º de Setiembre.—La política alemana, tan contraria á la restauracion del príncipe Alejandro, no es aprobada en Viena, muy lejos de eso.

Un comunicado publicado por el «Freidenblatt» confirma que ningun acuerdo existe entre la Rusia y el Austria sobre un pretendido reparto de sus intereses en los Balkanes.

Una ocupacion rusa en Bulgaria sería por consiguiente considerada aquí como peligrosa para los intereses del Austria que mira por los de la Sérvia. Los rumores que circulan sobre pretendidas tentativas de reconciliacion entre el Czar y el príncipe Alejandro, no tienen el menor fundamento.

En Viena, donde el odio implacable del Czar hacía su primo, es bien conocido, se considera esta eventualidad como imposible.

Roma 1.º de Setiembre.—Después de largas tergiversaciones, y con el fin de evitar su rompimiento con la Francia, (ha sido cuestion de llamar al embajador francés), el papa ha consentido hoy á la transaccion propuesta por el gobierno francés relativa al negocio de China.

Parece que esta transaccion es casi idéntica á la que fué propuesta hace tres ó cuatro meses. Solo á última hora el gobierno francés ha consentido en que la mision del legado encargado de hacer un informe en China, tenga un carácter diplomático. Esta mision que será decididamente confiada á Mgr. Aplanardi durará probablemente bastante tiempo.

Aseguran que un vapor francés se pondrá á la disposicion del legado que llegaría á tiempo para asistir á la ceremonia de la mayoría del emperador.

Amsterdam 31 de Agosto.—Son absurdos los rumores de que la Holanda esté en vísperas de una revolucion violenta. Hay seguramente cierta tendencia pacífica á un movimiento socialista y democrático bastante acusado, pero la revolucion no es inminente, como se dice, muy lejos de eso. Evolucion no es revolucion. La opinion exige reformas serias de los hombres de Estado neerlandeses. Si estos rehusan escuchar la opinion habrá agitacion y desórdenes; pero es muy posible que los Estadistas holandeses se determinen á estender los derechos electorales y á adoptar las leyes protectoras para la clase obrera. La crisis industrial

y comercial es aquí mucho más grave que en Francia, y tan grave como en Bélgica por lo menos. Ahí está todo el mal.

Montpellier 1.º de Setiembre.—Un accidente terrible se ha producido hoy á las 6 en la línea del ferrocarril de l'Herault.

El tren que va de Montpellier á Palavas-les-Flots había sido lanzado á todo vapor, cuando al llegar cerca de la estacion de Lattes, los viajeros oyeron silbidos repelidos de la máquina. Miraron por las portezuelas y vieron con espanto un carruage con cuatro personas que llegaba con la mayor velocidad al encuentro del tren. Los caballos desbocados. El choque fué terrible. El conductor del coche pudo saltar á tiempo, y una mujer, por una inspiracion providencial, pudo, sin pensar en ella arrojar su niño fuera del borde de la vía. Pero la infeliz y su padre no pudieron evitar el choque, y sin la capota del carruage, los cuatro viajeros hubieran perecido infaliblemente. La mujer está en un estado de postracion que hace temer graves lesiones internas, M. Pons, su padre, tiene una pierna rota y heridas muy graves.

**Desastres en los Estados Unidos.**—Nueva-York 1.º de Setiembre. Los desastres causados por el temblor de tierra de ayer tarde son considerables, y han producido un verdadero pánico en la poblacion. Ha habido diez sacudidas violentísimas en Pittsburg, Cincinnati, Cleveland, Detroit é Indianopolis.

En varias ciudades los habitantes han abandonado sus casas. Tambien se han sentido sacudidas en Chicago, pero no han sido tan violentas, y el desastre no se ha estendido mas allá en el oeste.

En Nueva-York y en Brooklyn el temblor de tierra ha durado diez segundos. En Savannah y en Augusta la poblacion aterrorizada se quedó en las calles toda la noche. Los negros arrodillados imploraban la misericordia divina.

Un parte llegado á las seis de la tarde anuncia que Charleston no es más que una ruina. La mayor parte de los muertos son negros. Habrá la necesidad de reconstruir casi toda la ciudad. Las pérdidas son incalculables. Los cadáveres se encuentran esparcidos por las calles y debajo de los escombros. La poblacion vive en las calles y las casas que quedan están desiertas, y lo más terrible es que no hay víveres, por no haber comunicaciones por ferrocarril.

Otros partes anuncian que el desastre ha sido inmenso en la Carolina del Norte, en la Carolina del Sur y en la Georgia.

Un telegrama de Nueva-York, publicado por el «Standard» de esta mañana evalúa á ciento el número conocido de muertos. El de los heridos es mucho más considerable.

**Ultima hora.**—Conflicto ruso-búlgaro.—A un telegrama dirigido por el príncipe Alejandro al Czar el 28 de Agosto, el Czar ha contestado con el despacho á continuacion, dirigido á Philippópolis durante la estancia del príncipe.

«He recibido el telegrama de V. A.;

no puede aprobar su vuelta á Bulgaria, preveyendo las consecuencias siniestras para un país tan probado por la desgracia. La mision del príncipe Dolgoroukoff va á ser inoportuna. Me abstendré de mezclarme en el triste estado de cosas á que va á estar reducida la Bulgaria mientras que permanezcáis en ella. V. A. apreciará lo que tiene que hacer. Yo me reservo de juzgar lo que me mandan la memoria venerada de mi padre, el interés de la Rusia y la paz de oriente.

San Petersburgo 2 de Setiembre.—El gobierno ruso está decidido á restablecer el orden en Bulgaria sobre la base de la revolucion de 21 Agosto y rehusando la intervencion de las potencias occidentales.

Bolsa.—4 p<sup>es</sup> 109'75.—Exterior 61.—Norté esp., 373'75.—Sarag., 359'75.

Madrid 3.

Sr. Director de «El Mercaantil Valenciano».

La fiesta de anoche en el ayuntamiento fué hermosísima y digna de la capital de España. Los periodistas italianos quedaron encantados y archisatisfechos. La casa de Villa era un áscua de oro y de luz. La recepcion de anoche dejó muy atrás á cuantas se han celebrado, incluso la de Kronsprinz. La comision organizadora preparó un golpe de vista maravilloso y obtuvo efectos asombrosos. Comprendiendo que se trataba de personas cultísimas, que llevan en el alma el sentimiento de lo artístico, puso á contribucion los mejores objetos de arte de que pudo disponer, decorando las paredes con soberbios tapices de la coleccion de palacio, con cuadros recordando episodios patrióticos, como el famoso «2 de Mayo» de Goya; colocó en los centros artísticas estatuas, abriantó los hermosos frescos de las paredes con miles de luces, presentó una mesa que era un jardín, embalsamó la atmósfera con plantas y flores, hizo, en suma, cuanto pudo para superar al ayuntamiento de Barcelona. La escala y las mesetas presentaban un aspecto singularísimo y remarcadamente español. Los criados y los guardias del ayuntamiento de toda gala, aquéllos con sus trajes rojos acuchillados de oro, y éstos con los usuales de gala; los típicos alguaciles del tiempo de Felipe II, con sus ropillas de terciopelo negro, su empenachado sombrero de picos y su negra varilla de justicia, traje elegantísimo y genuinamente español; los clásicos y gallardos soldados de la guardia amarilla con sus largas tizonas al cinto y sus pesadas alabardas en mano; todo contribuía al armónico conjunto que entusiasmó á los italianos. El patio estaba convertido en primoroso jardín artificial, y en el contribuan al esplendor de la fiesta los 120 profesores de la Union Artística Musical, que dirige el maestro Breton. Durante la comida (de onza por cubierto) la orquesta ejecutó música española é italiana, alternando las piezas y comenzando y concluyendo con el himno nacional de Italia. Todo se ejecutó á maravilla: los hijos del arte se entusiasman oyendo aquellos

primores; pero es fuerza convenir en que la Union se esmeró como nunca. El entusiasmo se desbordó cuando la orquesta dejó oír la tercera parte de la «Fantasía morisca» de nuestro paisano Chapí, la «Serenata», muy reforzada en su ejecucion con castañuelas y panderetas. Fué tal el efecto que en el ánimo produjo esta notabilísima serenata, que se interrumpió por largo espacio la comida, poniéndose en pié los italianos y prorrumpiendo en atronadores aplausos. Escusado es decir que se repitió la pieza. También gustó mucho la fantasía de Barbieri sobre motivos de «Pan y Toros».

Para que la fiesta resultase en todo brillante, los discursos fueron cortísimos: en total no pasó de veinte minutos el tiempo que se invirtió en ellos.

El alcalde, Sr. Romero Paz, estuvo feliz, y muy oportuno y elocuente el señor marqués de Sardoal; pero nadie superó en imágenes peregrinas al diputado Cavallotti.

No he dicho nada del efecto que han causado los escritores italianos. Por regla general, son personas de una cultura superior, de gallarda figura y de gran distinción. No hago comparaciones, para no ser enojoso. Revelan un ciego amor á su patria y fian mucho en los destinos de esa nación que ha realizado un verdadero milagro por el esfuerzo de las ideas liberales. Todos ellos convienen en que España ha entrado también en vías de regeneración desde la gloriosa, no, que es poco, gloriosísima revolución nacional de 1868.

La mayor parte de ellos son hombres maduros y formados en el estudio: hay profesores, abogados, publicistas, ingenieros, artistas: casi todos se han batido por la libertad en tiempos de la epopeya nacional. Digase cuanto se quiera, no gustan de la alianza latina: la desean con España y á prepararla en los corazones han venido, pero no pueden ocultar su mala voluntad, su odio á Francia, sin duda por las provincias italianas, que son francesas. Consideran á los franceses injustamente como hijos espúreos de esta raza latina, cuya cultura es hoy la que domina en el mundo.

Por cima de todo son artistas. Nada les ha gustado tanto como nuestro Museo de pinturas. Velazquez les ha entusiasmado: Darian todos sus pintores por nuestro coloso realista. En cambio no les sorprende Murillo. Para ellos, los grandes pintores españoles son Velazquez, Ribera, el Greco y Zurbarán, es decir, los pintores masculinos. Con sus preguntas revelan cuán grande es su preparación científica y artística, y de qué manera poseen la crítica. Les he visto extasiarse ante el portentoso cuadro de la Rendición de Breda (Las lanzas) y pasar casi indiferentes ante los de Rafael.

Observo que tienen la monomanía del Greco y á Toledo van solo por verle y á tiro hecho. En nuestro Museo nacional se han empapado de Velazquez y el *Spagnoletto*, nuestro paisano Ribera, pero aquí apenas hay nada del Greco y Zurbarán, esos dos colosos de nuestra pintura española. Lo bueno que aquí hay del Greco está en Toledo como usted sabe; los Zurbarán les atesora Sevilla, donde hay cerca de ochenta, mientras que solo dos buenos se encuentran en el Museo. Un crítico de artes ha venido á España solo por ver el *Entierro*, del Greco, que está en la antigua corte imperial. Se han lamenado mucho de que en el museo no esté bien representada la pintura española contemporánea: solo han podido disfrutar viendo á Rosales. Realmente es sensible que apenas haya nada ó poquísimo de Fortuñy, Domingo Mar-

tin Rico, Luna, Pinazo y demás coloristas españoles.

Confiesan y se vanaglorian en decir que ninguna nación puede competir con nosotros en pintura.

Mañana van unos á Toledo, otros al Escorial y algunos á Aranjuez. No ponen interés en ver las corridas de toros; sin embargo hoy casi ocurre, entre dos de ellos, un lance sobre quién era más gentil y caballero, si Frasuelo ó Lagartijo.

Para satisfacción del amigo Vicente Andrés diré que el partidario de *el Frasuelo* era un ilustrado crítico de artes y periodista de Nápoles.

Ya aquí termino para que lleguen estas cuartillas al correo.—A.

#### Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 4, 11-15 m.

La deuda flotante de España importaba el día 1.º de Setiembre 15 millones 936.642 pesetas, teniendo en Agosto un aumento de cinco y medio millones.

Manila 2.—Hoy ha salido de este puerto para el de Barceloda, el vapor correo de la Compañía Transatlántica «Isla de Mindanao».

Puerto-Rico 2.—Hoy ha salido de este puerto, para la Habana, el vapor correo de la Compañía Transatlántica «Isla de Cebú».

París 3.—Segun noticias de la frontera de Bulgaria la resuelta actitud de Rusia contra el príncipe Alejandro ha producido allí una reacción perjudicial á éste.

Añaden que en la Rumelia, donde tenía el príncipe sus más ardorosos partidarios, se advierte un cambio notable en la opinión hasta el punto de que lejos de ser acogido en Filippópolis con grande entusiasmo como pretendían los telegramas oficiales, el recibimiento fué glacial.

Hoy ha circulado el rumor de que el príncipe había sido asesinado.

Esta noticia no se confirma.

Lo que se sabe sí, es que estuvo á punto de ser víctima de un atentado. Al dirigirse á Philippópolis en ferrocarril, el maquinista del tren notó que habían colocado sobre la vía varias traviesas de madera para producir un descarrilamiento, y pudo detener á tiempo la máquina, cuando las ruedas de ésta estaban casi tocando con el obstáculo.

Añade el parte que milagrosamente no ocurrió una horrible catástrofe, pues si hubiera tropezado el tren con las traviesas seguramente se hubiera precipitado por un terrapién.

Se asegura que el príncipe Alejandro ha resuelto abdicar inmediatamente, si no lo ha hecho ya, según un rumor que circula esta tarde.

París 3.—Los periódicos oficiales quieren negar importancia al viaje del general Boulanger ministro de la Guerra, con objeto de inspeccionar las obras de defensa de la frontera Este y Sudeste de Francia; pero la prensa alemana sigue sacando partido de este hecho para afirmar que Francia se está preparando ante las eventualidades de una guerra y que por lo tanto, Alemania no puede menos de estar prevenida.

Madrid 4, 5 t.

Pros guen las tentativas de reconciliación entre los conservadores.

Los terremotos ocurridos en Grecia han causado 900 víctimas.

El príncipe Alejandro de Bulgaria someterá al fallo de una Asamblea la cuestión referente á su abdicación.

Madrid 4, 5-15 t.

Atribúyese á Inglaterra el propósito de emprender una política enérgica en la cuestión del Oriente.

Un despacho de Sofía dice que ha sido convocada la Asamblea búlgara para tratar de la abdicación del príncipe Alejandro.

Se cree que la Asamblea acordará la negativa.

Madrid 4, 10 n.

El príncipe Alejandro de Bulgaria entró ayer en Sofía, siendo aclamado por el pueblo.

Después de revistar las tropas hubo recepción oficial.

## MAHON

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon 7 Setiembre de 1886.

Muy señor mio y estima-

do amigo: Propuesto por el Comité Democrático de esta ciudad, he tenido la honra de que el partido me eligiera para representar este distrito en la diputación provincial. Yo no creí del caso hacer pública manifestación de mis ideas, harto conocidas de los electores que me han favorecido con sus sufragios; pero el periódico «El Bien Público» de ayer, por motivos que no comprendo, me califica de «monárquico independiente» al dar cuenta de la elección; y habiendo profesado siempre los principios de la democracia, y perteneciendo como me honro de pertenecer hoy al partido de union republicana de Menorca, me veo en el caso de declararlo así valiéndome del periódico que V. dignamente dirige, á fin de dejar la verdad en el lugar que corresponde.

Aprovecho esta ocasión para repetirme su afectísimo amigo y S. S.

Q. B. S. M.

FRANCISCO MORILLO.

A pesar de que los republicanos de San Luis no acordaron hasta última hora tomar parte en la elección de diputados provinciales, entusiastas siempre y dispuestos á luchar en pró de sus ideales, lograron sin el menor esfuerzo y sin molestar á ningún elector llevar á las urnas OCHENTA Y UN VOTOS favorables á los Sres. Morillo y Amengual.

En cambio los monárquicos liberales que hacia tiempo venían preparando las elecciones consiguieron en aquel punto TRES VOTOS para el candidato Sr. Vidal y UNO para el candidato Sr. Guasp.

Se conoce que las ideas monárquicas están muy defendidas y arraigadas entre los honrados y laboriosos habitantes de San Luis.

Se ha concedido permiso á los vecinos de San Clemente para celebrar el domingo próximo la fiesta de San Clemente.

Anoche á las diez y ante una regular concurrencia se disparó en la plaza del Retiro un magnífico castillo de fuegos artificiales preparados por el joven aficionado don José Pons Alcina. Cuantas personas presenciaron el espectáculo convinieron en que no se había visto en esta ciudad cosa semejante é hicieron grandes elogios de los conocimientos pirotécnicos del señor Pons.

Con motivo de ser mañana la festividad de *Madame* de Gracia, como diría el nené del «flaúin», el dueño del establecimiento «El Trueno» obsequiará esta noche con un magnífico regalo á la pollita que se presente más elegantemente vestida en el baile que se celebrará frente al citado establecimiento.

En el vapor «Menorca» ha llegado el oficial de telégrafos don Nicolás Grau que va destinado á la estación telegráfica de Alayor.

Nos hemos visto favorecidos por la visita de dos colegas republicanos de Barcelona «El Combate» y «La Democracia», con los cuales admitimos gustosos el cambio que nos ofrecen.

Mañana á las once se reunirá la junta del censo y un secretario de cada una de las mesas electorales de este distrito bajo la presidencia del señor juez de Instrucción, á fin de proceder á la proclamación de los diputados provinciales que resultaron elegidos en las últimas elecciones.

En vista del empeño que hay en las corridas de mulos, además del premio del Ayuntamiento se han costeado dos de extraordinarios, consistentes en dos cucharas de plata que se disputarán mañana en el Cos Nou las caballerías de esta clase que se presenten.

El Inspector de la contribución industrial y de comercio D. Enrique Gimenez Villafranca ha sido destinado al distrito tercero de esta provincia que comprende los partidos judiciales de Inca y Mahon.

La Intervención de Hacienda de la provincia anuncia quedar abierto el pago de la mensualidad de Agosto último de las clases pasivas.

El vapor-correo «Menorca» ha sido portador de 62 cubetas de uva, algunas de ellas para fabricar vino.

Hemos recibido el número primero de «La Nación», periódico republicano que ha empezado á ver la luz pública en Madrid, y que aparecerá los días 1, 8, 16 y 24 de cada mes. Dicho periódico publica en todos sus números una hoja literaria bajo la dirección del distinguido literato D. A. Campo Arana. Devolvémosle el afectuoso saludo que nos dirige y establecemos gustosos el cambio.

Copiamos de una correspondencia de Madrid que publica «El Diario de Barcelona», fechada el 1.º del corriente mes:

Es objeto de las conversaciones la salud de S. M. la Reina Regente. Doña María Cristina no padece ninguna afección crónica que se sepa, ni sufre ninguna enfermedad definida; pero sean las tristezas de la viudez, doblemente sensibles en su corazón de amante esposa, sean las terribles responsabilidades de su posición, sea que no cuente con una de esas naturalezas robustas y exuberantes de vida, lo cierto es que con frecuencia sufre ligeras afecciones y que en estos últimos meses sus fuerzas han decaído algo y á menudo se ve á S. M. con un sello de tristeza en el semblante que preocupa el ánimo de sus más fieles servidores.

Como S. M. encuentra bueno, acaso el que mejor armoniza con el estado de su ánimo, el Real sitio de San Ildefonso, con su silencio y sus largas calles veladas por millares de hojas de sus copudos árboles, ninguno de sus fieles servidores íntimos, ni los médicos, ni los ministros se han atrevido hasta el actual momento á significar la conveniencia de que por su propia salud y la de sus augustos hijos abandone aquel sitio ya en esta época perjudicial á la salud, por

esceso de humedad y de frío, trasladándose a uno de los puertos del Cantábrico a respirar las reparadoras brisas del mar y de sus montañas. Pero esta vez el Sr. Sagasta, a pesar de que siempre se ha dicho no sin razón que es el ministro más complaciente y rendido cortesano, parece que va decidido a hacer indicaciones a S. M. en el sentido indicado.

**Relacion de los pasajeros llegados hoy a bordo del vapor correo «Menorca» fondeado a las ciu- de la mañana de hoy:**

D. Gabriel Vidal, Francisco Grau, Juan Pascual, Antonio Bisbal, Sebastian Feliu, Andrés Alberti, José Rodríguez, María Vallespi, José Sastre, Francisco Roselló, Jaime Gomila, Sebastian Beltran, José Petrus, Magdalena Jover, una señora de un jefe y 2 hijos.—Total 17.

**El doctor Churchill, autor del descubrimiento de las propiedades curativas de los Hipofósfitos en la Tisis pulmonar, pone en conocimiento de sus colegas los señores médicos que no reconoce como verdaderas ni recomienda ningunas otras preparaciones que las que son fabricadas por M. Swann, Farmacéutico, 12, calle Castiglione, París.**

Los jarabes de Hipofósfitos de Sosa, de Cal y de Hierro, se venden solamente en frascos cuadrados. Cada frasco verdadero lleva el nombre del Doctor Churchill en el vidrio, con su firma repetida cuatro veces en el sobre de papel que envuelve el frasco y sobre la banda de papel encarnada que cubre el tapon y además la etiqueta con la marca de fábrica de la Bótica de Swann.

**BOLSA DE MADRID**

4 de Setiembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 60.750  
4 por 100 amortizable . . . 177.00  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 93.600

**BOLSA DE BARCELONA**

4 de Setiembre, 4.40 t.

4. por 100 interior. . . . . 60.600  
4. por 100 exterior. . . . . 62.120  
4 por 100 amortizable . . . . . 77.000  
Billetes hipotecarios de Cuba. 93.750  
Banco Hispano Colonial . . . . . 41.750  
Brédito Mercantil. . . . . 00.000  
Banco de Cataluña . . . . . 00.000  
Acciones ferrocarril Francia. 31.500  
Id. Norte . . . . . 79.500  
Id. Orense. . . . . 80.870  
Obligaciones Francia. . . . . 59.250  
Id. Orense. . . . . 28.400  
Id. Almansa. . . . . 64.400  
Id. Norte . . . . . 70.000  
Carpetas libradas. . . . . 75.500

**NOTICIAS FINANCIERAS**

El Banco Hispano Colonial verificó el 1.º del actual el sorteo para la amortización de 6.750 billetes hipotecarios del Tesoro de Cuba, saliendo favorecidas las bolas números 336, 381, 450, 458, 505, 510, 771, 878 y 923. Quedan, pues, amortizados los billetes que terminan con dichas cifras.

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL LIBERAL**

Sr. Director de EL LIBERAL.

Palma 6 Setiembre 1886.

Llama la atención general y es pasto de las conversaciones casi todas, la llegada del nuevo Obispo Exmo. é Illmo. Sr. D. Jacinto María Cervera. Después de amanecido, un repique general de campanas ha anunciado al vecindario que el vapor-correo, conductor de dicha autoridad eclesiástica, se hallaba ya a la vista del puerto. El muelle, muralla y calles adyacentes, se hallaban atestadas de personas que por fanatismo unas y por curiosidad las más, acudían en tropel con objeto de recibir las bendiciones que a su llegada no ha escaseado el Sr. Obispo. Y no vaya V. á creer que solamente la concurrencia se componía de hombres, no señor, la mayoría pertenecía al sexo bello, que con gusto ha abandonado la cama, y dejando a un rincón los quehaceres domésticos, se ha lanzado por estas calles, avida de conocer al nuevo Pastor. El Capitán general, Alcalde de Palma, Gobernador Civil, comisiones del clero parroquial, del Gobierno eclesiástico, Cabil-

do, pueblo palmesano, asociaciones religiosas y elevadas personas, entre ellas el nuevo Obispo Sr. Maura, han acudido a recibir a S. E. I. el cual ha dado a la mayoría un abrazo paternal. Después de saltar a tierra, ha subido al coche que le ofreció el señor conde de Monte negro, y acompañado de las comisiones y devotos y devotas, se ha dirigido a la Catedral, donde ha orado breve rato, dirigiéndose luego al Palacio Episcopal. El miércoles por la tarde se anuncia su entrada oficial, la que no dudo será lucidísima y concurrida. De ella dará cuenta a V. la próxima semana. El Sr. Maura, Obispo de Orihuela, creo saldrá esta mañana a tomar posesión de su nuevo cargo.

Aségúrase que en breve tendremos un nuevo ferrocarril que cruce la Isla, y que llegará a línea hasta Felanitx, lo que sería de suma importancia para aquella industriosa población. La empresa concesionaria ha efectuado ya una operación financiera con la sociedad de Barcelona, titulada «Crédito Español». El Ayuntamiento por su parte cede 10 mil duros al terminarse los trabajos.

Uno de estos días tomará posesión de su nuevo cargo, el capitán de navío D. Luis Leon, recién nombrado comandante de Marina, si bien se asegura que el Sr. Ramis de Ayreflor no tardará mucho tiempo en volver á ocupar el puesto que durante largos años ha ocupado con satisfacción, no solo de la marina, si que también del público todo.

En breve, tendremos en esta población una numerosa compañía ecuestre-gimnástica que trabaja en la actualidad en Valencia, la que además de varios notables caballos, posee cuatro toros bravos amaestrados, que han llamado la atención del público parisiense y madrileño. Dicha compañía trabajará probablemente en el Circo Balear.

De teatros nada se sabe aun con certeza, lo que me induce a creer que pasaremos las largas veladas de invierno sin tener donde acudir. En cambio, se me dice que en esa, los casinos están ya provistos de sus respectivas compañías, y que en el Principal actuará una de zarzuela. D. Leandro Soto, que dirige una compañía de zarzuela con suma aceptación del público en Felanitx y otros pueblos, se me dice que también está escriturado para trabajar en Mahon; si la noticia es cierta, no dudo estarán los mahoneses de enhorabuena, pues el Sr. Soto y los demás artistas que le acompañan, se conquistan cada día nuevos lauros en las tablas, y el público no les escasea los aplausos.

Estos días han tomado posesión de sus nuevos destinos, D. Eduardo Izquierdo, como Inspector de Contribución Industrial y Comercio, y don Federico Deulovol, con el cargo de Secretario de la Dirección de Sanidad del Puerto. Como ya dije á V. en mi anterior, la piqueta de los albañiles enviados por el Alcalde, hizo desaparecer el casuchón inumundo que servía de felato de consumos. Este se ha reconstruido adosado á la muralla, junto al cuartel de Caballería. Es de madera y de elegante forma; pero de orden superior se les ha ordenado á los dueños que lo construyan sobre cuatro ruedas, y separada un metro y medio del muro.

El pasado miércoles se transmitió en nombre de la prensa palmesana un telegrama de felicitación á los periodistas italianos que se hallan en la Corte.

Algunas veces leo en esos diarios, las quejas frecuentes que produce el público al ver que los estancos se hallan sin tabaco y sin papel sellado. Aquí nos sucede lo propio; y si bien cuando los estancos no cuentan con dicho primer artículo nos queda el recurso de comprarlo de contrabando, no sucede lo propio con el papel sellado, cuyo papel hace tiempo que escasea, y se halla paralizado mucho movimiento de expedientes, solicitudes y demás, que á mas de perjudicar al público en general, es también sumamente perjudicial al Estado. Veremos si las quejas que ha producido la prensa toda estos días, halla eco en la Delegación de Hacienda.

El «Bellver» y el «Palma» han salido la pasada semana cargados de vino (ó cosa parecida) para Cetta, y mañana lo verificará también el «María» para el mismo punto, y con el mismo vino.

Estos días el inteligente ingeniero de minas de la provincia

D. Eugenio Molina, ha recibido las insignias de Comendador de número de la Real Orden de Isabel la Católica.

Es tal la afición que estos habitantes tienen al toreo, que el ganado vacuno que trajo de Argel el vapor «Palma», se ha tratado de escoger algunos becerros para torearlos en la plaza de toros, pero no se ha podido conseguir por no ser suficiente bravo el ganado, ó por faltar lidiadores.

Algunos robos de poca consideración cuenta la crónica semanal, lo que da en so pechar que de vez en cuando nos visitan del continente gente muy lista. En la fabrica de cajas de lujo de D. José Planells, situ en la calle de Los Omos, se cometió hace unos días un robo con allanamiento y violencia en las cerraduras y puertas, sin haberse aun podido averiguar quien fué el autor del hurto.

El viernes por la noche hizo funcionar el cañonero de guerra «Pinar» el foco eléctrico que lleva montado. Este alcanzó una distancia inmensa, distinguiéndose desde el muelle los habitantes del arrabal de Santa Catalina y el castillo de Bellver con sus menores detalles. Infinidad de familias de esta distinguida sociedad fueron invitadas á bordo, gracias á la galantería de su comandante D. Pedro Guarro, el cual les obsequió con un modesto pero abundante refresco terminando la función hasta hora muy avanzada de la noche.

El resultado de las elecciones para diputados provinciales que tuvo lugar ayer fué en Manacor: D. José Socias Gradolí, D. Pedro Antonio Servera y D. Miguel Reus, Benasar, adictos, y Juan Burgués Zaforteza conservador. Por el distrito de Ibiza don Mariano Canals, adicto.

Nada más que pueda interesar recuerdo en este momento y doy fin á esta despidiéndome de Vd. hasta el lunes próximo

CAMPO-AMOR

**Anuncios preferentes**

**Alcaldía de Mahon**

En el Boletín Oficial de esta provincia número 3.054 correspondiente al día dos del actual, se halla inserta la circular del Sr. Gobernador civil de la misma, que dice así:

«Teniendo entendido que algunos pescadores de los pueblos del litoral de esta provincia emplean la dinamita en el ejercicio de su profesion, causando con ello sensibles mermas á la pesca y no poco daño á la salud pública, encargo á los señores Alcaldes de los pueblos citados ejerzan la mayor vigilancia sobre todos los que se dedican a la pesca, ya sean aficionados, ó pescadores de oficio; y á los demas Alcaldes de esta Isla encarezco la necesidad de hacer retirar de los mercados cuanto pescado se presente con señales de estar cogido por el procedimiento indicado, imponiendo á los infractores las multas á que se hagan acreedores. De quedar enterados de esta circular y de su cumplimiento me darán el oportuno aviso.

Palma 2 Setiembre de 1886.—Arturo de Madrid Davila.»

En su consecuencia he dispuesto su insercion en este periódico para que llegue á conocimiento del público, en la inteligencia de que impondré á los contraventores la multa correspondiente.

Mahon 7 Setiembre de 1886.—Sebastian Vinent.

**Banco Hispano-Colonial**

Celebrado en este dia, con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Pla, el sorteo de amortización de 6.750 Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, segun lo dispuesto en el art. 7. del Real decreto de 12 de Junio de 1880, han resultado favorecidas las bolas

Números 336, 381, 450, 458, 505, 510, 771, 878, 923.

En su consecuencia, quedan amortizados en el primer millar los números 336, 381, 450, 458, 505, 510, 771, 878, y 923, y en el segundo millar los números 1.336, 1.381, 1.450, 1.458, 1.505, 1.510, 1.771, 1.878, y 1.923, y así correlativamente en los restantes millares de los 750 de la emision.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido real decreto, se hace público, para conocimiento de los interesados, que podrán presen-

tarse desde el día 1.º de Octubre próximo á percibir las 500 Ptas. importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, más el cupon que vence en dicho dia, presentando los valores y suscribiendo las facturas, que se facilitarán en las oficinas del Banco, en Barcelona; en Madrid en el Banco Hipotecario de España; en las provincias en casa de los corresponsales, ya designados en cada Plaza; en París en el Banco de París y de los Países Bajos; y en Londres, en casa de los Sres. Uthoff y C.º

Barcelona 1.º de Setiembre de 1886.—El Secretario General, Aristides de Artífano.

**Crónica marítima.**

Buques entrados

Día 7

De Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 trip., 17 pas., efectos y la correspondencia.

De Cardiff barca «Lola G.», cap. don Ramon Fabeiro, con 11 trip., y carbon.

De Mazagón pol. gol. «Anita», cap. D. Bernardo Seguí, con 7 trip., maíz y garbanzos.

Buques despachados

Para Barcelona pail. «María», pat. D. José Tudurí, con 5 trip., y efectos.

Para Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 trip., efectos y la correspondencia.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 6.

Se han verificado las elecciones, pero con notoria frialdad. La mayoría de los candidatos elegidos son adictos á la situación. A la oposicion se les ha dejado los cuartos lugares.

El Sr. Sagasta continua en la Granja.

Madrid 6.

Hoy saldrá el Sr. Moret para Ezcoriaza.

Circula la noticia de que D. Carlos de Borbon se halla enfermo de alguna gravedad.

El príncipe Alejandro se ocupa de la formacion de una regencia antes de abdicar el poder.

Madrid 7.

En Coruña reina tranquilidad pero continuan detenciones, para impedir nuevos desórdenes.

Ayer salieron los periodistas italianos, con direccion á Barcelona.

Madrid 7.

Hoy el Sr. Moret ha salido para Ezcoriaza.

La corte es probable venga á Madrid á mediados de este mes.

Dícese ha dimitido el señor Gamaso con motivo de sus disidencias con Zugasti.

El jefe de policia Sr. Durcarca ha mejorado de las contusiones recibidas ayer.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Alcaldía de Mahon

La festividad de Nuestra Señora de Gracia se celebrará el día 8 del actual con carreras de caballos, potros, mulos, burros y pollinos que tendrán lugar en el Cos nou, las cuales serán premiadas con una cucharra de plata cada una ó su equivalencia en efectivo.

Las carreras empezarán á las cuatro de la tarde, debiendo observarse las reglas siguientes:

1.º Los que deseen presentar caballerías lo manifestarán previamente á la Autoridad municipal que presida las carreras.

2.º Para ganar el premio será requisito indispensable que á lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase y que se consideren aptas para disputar los premios.

3.º Las carreras tendrán lugar en la forma de costumbre, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el sus el señor Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el sus paradas, colocándose en este caso frente á la tribuna de la presidencia.

4.º Los ginetos que en el acto de correr, cierran el paso á sus competidores (vulgarmente tancar) no tendrán opción al premio y se les impondrán la multa de 250 pesetas.

5.º Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos, desde la hora en que deben principiar las corridas hasta que hayan terminado.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 6 de Setiembre de 1886.—Sebastian Vinent.

NOTA. Además de la corrida ordinaria de mulos habrá dos más extraordinarias.

## Ayuntamiento de Mahon Obras públicas

El 13 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construcción de aceras en ambos lados de las calles de Cifuentes y de la Infanta en las secciones comprendidas entre las de las Moreras y de Andreu y las de Arancivay Gracia y San Gabriel ó sean 746 metros 70 centímetros cuadrados con inclusión del murete o encintado.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 4054 pesetas 58 céntimos que importan los referidos 746 70 metros á razón de 5 43 pesetas el metro cuadrado.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir un depósito provisional en la caja municipal de 250 pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más beneficiosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliego cerrado que entregarán á la mesa de subasta.

Mahon 2 Setiembre de 1886.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

### Modelo de proposición

D... vecino de... según cédula personal núm... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de aceras en las calles de Cifuentes y de la Infanta de esta ciudad, se ofrece á tomar á su cargo la referida construcción de 746 metros y 70 centímetros cuadrados por el precio de... (en letras) pesetas, con entera sujeción al pliego de condiciones.

(Fecha y firma del proponente).

### Cédulas personales

El día 7 del próximo mes de Octubre termina el plazo señalado para la espendición sin recargo de las cédulas personales del corriente año económico.

Lo que se anuncia para conocimiento de todas las personas obligadas á proveerse del citado documento, á fin de evitar las penalidades

prevénidas en la vigente instrucción del impuesto.

Mahon 6 Setiembre de 1886.—Sebastian Vinent.

## El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etcétera.

Hace saber: Que habiendo llegado á conocimiento de esta Comandancia que algunos individuos se emplean fraudulentamente en la pesca con «dinamita» infringiendo lo terminantemente prevenido en la Legislación vigente y las órdenes particulares de esta espresada Comandancia hechas saber en correspondientes y recientes edictos estampados en los periódicos locales y fijados en los sitios de costumbre, se reitera de nuevo con el fin de que llegando á conocimiento de los infractores, se pueyeren de que al ser sorprendidos y capturados, serán castigados con el rigor que la Ley previene.

Mahon 4 Setiembre de 1886.—Juan Cardona y Netto.

## El Comisario de Guerra Interventor del Parque de Artillería de Mahon y Secretario de la Junta Económica.

Hago saber: Que debiendo comprar directamente esta Dependencia diez y ocho metros cúbicos de madera de pino en vigas de treinta por cuarenta centímetros de escuadría, cuya longitud no baje de seis metros ni pase de diez, siendo la longitud total de ciento cincuenta metros, se convoca á todos los que deseen presentar proposiciones particulares para su venta, las cuales serán admitidas en forma verbal ó por escrito por esta Junta Económica todos los dias no feriados, de nueva de la mañana á una de la tarde, en las oficinas del Parque, calle de las Moreras núm. 1, hasta el día 15 del actual; quedando esta corporación en la libertad de adjudicar el servicio á la proposición que considere más ventajosa.

Las condiciones que debe reunir la madera, así como las demás condiciones están de manifiesto en el local citado donde los interesados recibirán las aclaraciones que juzguen necesarias.

Mahon 2 de Setiembre 1886.—Juan Bó.

## Clases

de

## DIBUJO Y PINTURA

Anuncivay n.º 23

D. Pedro Riudavets, tiene el honor de manifestar á este ilustrado público la apertura en su casa de clases de dibujo y pintura, cuyas horas serán de once á doce de la mañana y de siete y media á nueve de la noche.

También dará lecciones á domicilio, por la mañana de ocho á nueve y por la tarde de tres á cuatro.

Está para vender un organillo de fuelles y otro de clase diferente.

Plaza Pescadería n.º 21

## Aviso al público

Pedro Mercadal, dueño de la carnicería núm. 7, participa que espenderá desde mañana la carne de buey y de ternera á 22 céntimos de escudo la tercia.

Al mismo precio se espenderá en la carnicería núm. 15, de Miguel Esbert.

## Para vender

Lo está una casa sita en San Luis, calle del mismo nombre recientemente mejorada y contigua á la del n.º 53.

Informará su dueño Jaime Pons en la misma.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL



## D. Ignacio Aguiló de Aguila y Forteza

### FALLECIÓ

el día 31 de Agosto último en Son Serra de la Vileta  
(Mallorca)

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, madre, hermanos, madre y hermanos políticos, y demás parientes, lo participan á sus numerosos amigos y conocidos, y les suplican le tengan presente en sus oraciones.

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Subasta

Para el domingo día 12 de Setiembre á las cinco de la tarde se venderá en licitación verbal, en los bajos de las Casas Consistoriales de Villacarlos, la casa número 27 de la calle del Rosario de dicha villa. Si el remate no satisficiera al dueño de dicha finca se suspenderá hasta el domingo siguiente.

## Banco de Mahon

Este Banco paga desde hoy el cupon 1.º Octubre 1886 de los Billetes Cuba y Deuda al 4 p<sup>o</sup> Exterior con 1 p<sup>o</sup> de beneficio.

Mahon 28 Agosto 1886.—El Vicegerente accidental, Antonio Pons Olivés.

## El médico-cirujano don

Guillermo Pons, participa á sus amigos y clientes su cambio de domicilio y les ofrece su nueva habitación, calle de la Infanta n.º 19.

## Gran baratura

Anisados al por mayor, de primera, á 24 céntimos de escudo libra, y segunda y tercera á 20 y 16 céntimos

## Fábrica de licores

Castillo 72

## Nodrizza

Hay una, calle de San Elias, n.º 17, que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

## Para vender

Lo está el huerto llamado de MOTTA en las inmediaciones de Gracia, de cabida de siete barcillas regadio, con era, boyera, pajar, casas y demás anejos. Para informes dirigirse al sepulturero del Cementerio de Mahon.

## Para vender

Lo está una casa en Villacarlos calle Mayor n.º 54.

Para informes dirigirse al estanco del citado pueblo.

## Para vender

Lo está un aparador grande con doce cristales y diferentes piezas de loza fina.

En esta imprenta informarán.

## Delicia

D. Francisco Prats, fabricante de bebidas gaseosas, participa á sus numerosos favorecedores y al público en general, que con este nombre acaba de elaborar una deliciosa bebida la que á la par de ser refrescante, es sumamente tónica y digestiva.

Considera inútil ponderar sus excelentes cualidades, pues cree que su bondad queda justificada con la buena acogida que ha merecido.

20, Arravaleta, 20

## Para vender

Una cama de hierro para matrimonio. En esta imprenta informarán.

## Leche de Burra

La habrá todos los dias, calle de la Luna número 8.

Se llevará á domicilio.

## Interesante

Con gran rebaja sobre el precio de Catálogo hay una partida de libros nuevos para vender.

3, Arravaleta, 3.

IMP. DE BERNARD O FABREGUES  
Nueva, 25.